



“La situación de la juventud es difícil y grave, necesitamos esperanza e ilusión y si no cambia la situación la sociedad vasca no será sostenible”

- Este es el mensaje que la presidenta de EGK, Itsaso Andueza, ha presentado hoy en la Ponencia de Juventud que se ha puesto en marcha en el Parlamento Vasco
- El Consejo de la Juventud de Euskadi ha abierto la ponencia y, en la comparecencia, se ha hablado de la situación de la juventud: empleo, vivienda, participación, paz, etcétera
- La Ponencia de Juventud continuará durante los próximos meses, en total serán unas 40-50 comparecencias, y desde EGK esperamos sirva para algo

Vitoria-Gasteiz, 18 de noviembre de 2014. Hoy ha sido un día histórico para el Consejo de la Juventud de Euskadi y la juventud vasca: por primera vez se ha puesto en marcha una ponencia en el Parlamento Vasco para hablar sobre jóvenes. La ponencia ha arrancado a las 10.00 de la mañana con el nombre “ponencia de análisis y debate para dar respuesta a los problemas de la juventud”; se sitúa dentro de la Comisión de Cultura, Euskera, Juventud y Deporte, bajo la presidencia de la parlamentaria Lur Etxeberria y con representantes de EAJ-PNV, EH Bildu y PSE-EE (el PP también está en la ponencia pero hoy no han podido acudir).

El Consejo de la Juventud de Euskadi ha sido el primer en comparecer y en su nombre ha asistido su presidenta, Itsaso Andueza, junto Diana González, miembro de la Comisión Permanente de EGK. El primer mensaje que ha explicado Andueza ha sido claro y directo: “Las y los jóvenes estamos perdiendo la esperanza y la ilusión porque no vemos salidas. La situación es difícil y grave y si no le damos la vuelta, tal y como dicen todas las estadísticas, nos quedaremos sin jóvenes y en Euskadi viviremos en una sociedad envejecida y que no será sostenible”.

Para preparar esta comparecencia, el equipo técnico ha trabajado varios temas divididos en ámbitos y con las aportaciones de las asociaciones miembros de EGK así como de personas que han participado a modo individual y de forma plural. Hoy hemos querido dar un punto de vista general a la grave situación:

Empleo

“¿Por qué lo que no aceptamos para otro colectivos, sí lo vemos bueno para las personas jóvenes?” La precariedad y el desempleo son problemas graves y cuando tenemos un trabajo la temporalidad y la falta de derechos es algo que está generalizado. Ejemplo de estos son las fórmulas de “contrato” especiales que se han creado para nosotros: becas, contratos en prácticas, programas de primer empleo y similares. Por otro lado, la emigración laboral puede ser otro problema, porque este tipo de procesos también pueden suponer la



pérdida de derechos laborales; a esto hay que sumar las contradicciones que hay entre unas administraciones y otras y es que no sabemos ni cuánta gente se ha ido. Para terminar, solo uno de cada jóvenes que emprende consigue salir adelante; desde las administraciones públicas, no obstante, muchas veces nos “venden” el mensaje de que si estamos en desempleo tenemos que ser emprendedores. Desde el punto de vista de EGK, este punto de vista puede ser peligroso porque todas las personas jóvenes no recibimos toda la información.

Podemos decir que el empleo es la raíz de los problemas que tenemos las personas jóvenes y que tiene relación con otros temas que vamos a tratar a continuación:

Vivienda

Muchas veces a las y los jóvenes ni se nos pasa por la cabeza comprar una vivienda porque lo vemos como algo imposible. Tenemos muchas dificultades para emanciparnos y no se ponen en marcha iniciativas públicas eficaces que incentiven el alquiler.

Tiempo libre educativo y educación

Muchas veces no se ve el trabajo ni se valora la labor que las personas voluntarias hacen en el tiempo libre educativo. En los últimos años, la formación de estos monitores está sufriendo un proceso de profesionalización, olvidando las cualidades del voluntariado muchos jóvenes salen fuera de Euskadi para conseguir estos títulos de manera más fácil. A esto hay que sumar que las condiciones laborales de muchos monitores no son las más dignas o que trabajan sin un convenio laboral propio.

Por otro lado, en el ámbito de la educación nos encontramos con planes como LOMCE o Universidad 2015: falta un modelo educativo estable y se hace poco relativo a las y los jóvenes que quieren estudiar pero tienen pocos recursos.

Paz y Convivencia

Hoy en día este no es un tema prioritario para la juventud vasca, pero desde el Consejo de la Juventud creemos que trabajar la convivencia es algo muy importante. Hay desconfianza a la hora de participar en estos temas y no podemos olvidar la estigmatización que hay todavía con la militancia política que tienen algunos jóvenes.

Participación y otros temas

Junto a la crisis de las formas de participación tradicional, también está habiendo un cambio de paradigma. Mientras las personas jóvenes no tengamos una situación digna, podemos dedicar poco tiempo a la participación. Debido al desprestigio de la política participamos poco en este tema y si quieres poner en marcha un grupo nuevo la burocracia es inmensa. Por último, la imagen que se da en nuestra sociedad sobre las y los jóvenes es generalmente negativa: somos *ni-nis* o vagos, consumimos mucho alcohol y drogas... deberíamos cambiar esta imagen.



Estas pueden ser las soluciones

Ante todos estos problemas, pedimos políticas públicas que recojan las necesidades de las y los jóvenes, simplificar la burocracia, fortalecer las inspecciones de trabajo y construir entre todas y todos una imagen positiva de la juventud. A través de esta ponencia esperamos dar visibilidad los problemas de la juventud, que la gente se dé cuenta y que el trabajo que se haga sirva para algo. Al hilo de esto, apoyaremos las medidas que salgan de esta ponencia y que ayuden a defender los problemas de la juventud y, si para garantizar esto una ley es eficaz, también estaremos de acuerdo.

La comparecencia de hoy ha sido únicamente el comienzo de una ponencia que se prolongará durante los próximos meses con la comparecencia en el Parlamento Vasco de 40-50 personas, asociaciones y agentes que tienen relación con la juventud. Los grupos parlamentarios han pedido diferentes comparecencias y se trabajará por temas: educación, condiciones laborales, emprendizaje, vivienda, participación, cultura, euskera, tiempo libre educativo, voluntariado, derechos de la juventud, movimientos sociales, drogodependencia, diversidad cultural... la lista es larga.

La siguiente cita de la ponencia será a mediados de diciembre y los siguientes en comparecer serán los directores de Juventud del Gobierno Vasco y las diputaciones forales. Para saber más sobre estas comparecencias os recomendamos que os pongáis directamente en contacto con el Parlamento Vasco.

Dependiendo del ámbito sobre el que se debatan, seguramente el Consejo de la Juventud de Euskadi volverá a la ponencia y haremos un seguimiento de los temas que se hablen.

+información

688 67 59 32

Iñaki Goikoetxea Arrufat

Comunicación de EGK